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Santiago de Cuba está preparada para iniciar el curso
escolar 2023-2024 este 4 de septiembre, teniendo garanti-
zadas, en lo fundamental, estudio y de

, la cobertura docente, y un grupo considerable de
instituciones educativas remozadas, según informó a

Raúl Samón Soto, director de Educación
en el territorio.

Durante la reunión de aseguramiento de la nueva etapa

docente, presidida por la Viceministra primera de
Educación, Dra.C. Cira Piñeiro Alonso, trascendió que
acudirán a las aulas más de 171 000 educandos, que serán
atendidos por 21 802 profesores y que “se activará con la
Universidad de Oriente el proyecto Educando Por Amor,
para suplir alguna situación eventual de inestabilidad de
maestros, fundamentalmente en el municipio cabecera”.

Piñeiro Alonso compartió con una representación de los
maestros y profesores santiagueros para conocer sobre sus
propuestas en función de optimizar la atención a los

trabajadores del sector. Los docentes enfatizaron en la
necesidad de retomar la estimulación económica a partir
de la evaluación profesoral, el pago por año de servicios, la
superación profesional y la categorización a los docentes
de las escuelas pedagógicas.

Para el nuevo calendario se continuará insistiendo en el
perfeccionamiento integral del trabajo en todas las
enseñanzas, así como en el mejoramiento de las infraes-
tructuras, de manera especial en las escuelas ubicadas en
las zonas rurales y de difícil acceso.

Sierra Maestra

la base material de
vida

Lista Santiago de Cuba para
iniciar el nuevo curso escolar

Luis Alberto Portuondo Ortega

Hoy, cierre del verano
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Santiago
en las Noticias

Lupe, María Elena y Mayte

UN saludo para ustedes desde esta columna…
SABADAZO ha escuchado ciertos criterios sobre
el precio del transporte para diferentes lugares de
la ciudad. El martes pasado, al filo de las 11:15
a.m. el vehículo P0632684, se detuvo en Santa
Teresa, y recogió pasajeros, cuando fueron a pagar
con 20:00$ fue que su conductor y machacante
aclararon que eran 30:00, y con total frialdad,
entre ellos comentaban: ‘si no cobramos así, para
qué vamos a trabajar, mejor nos quedamos en la
casa o sacamos el carro para dar una vuelta y ya’,
pero lo más irritante de esta situación fue que
pararon en Ferreiro y un joven abordó el carro
hasta los 18 plantas de Garzón, y el precio fue el
mismo. Pregunto dónde quedó el respeto. Si esto

sigue así ¿a dónde vamos a parar? Igual sucedió el miércoles pasadas las 2:00 de
la tarde, el carro chapa P114662 cobraba igual cantidad, será que ahora el
transporte para El Caney cambió su precio...

JORGE Luis
Santana de León, con domicilio en Miranda #13, La Maya, municipio de Songo-
La Maya, expresa: “El 30 de mayo de este año me personé en la oficina de
Acueducto y Alcantarillado para reportar la limpieza de la fosa que estaba
vertiendo, perteneciente a dos viviendas, y que está muy cerca de otra que se
construyó. Después de ir más de tres veces y pagar 280.00 pesos, mandaron un
carro, según el chofer no tenía fuerza para realizar el trabajo. Fui nuevamente a
dicha entidad y me explicaron que iban a mandar un carro de Mayarí para poder
acometer la limpieza; esperamos unos 15 días, y como el carro nunca apareció,
decidimos hacerlo nosotros a cubo porque ya no podíamos ni descargar los
inodoros ni bañarnos, al regresar a reclamar por el incumplimiento y el dinero me
respondieron que el dinero ya estaba en el banco y no se podía devolver. Pagué
por un trabajo que debió hacer Acueducto y lo hice con recursos propios, me
siento estafado”...

DIOVANI Fernández
Lugo, reside en Calle 9 #24, El Manguito, municipio de Songo-La Maya, afirma:
“Los felicito por el buen trabajo que realizan, a la vez que quiero agradecerle
porque gracias a la publicación de mi queja ya tengo el título de propiedad de mi
vivienda, pero sucede que hice la solicitud del metro-contador a la Empresa
Eléctrica y me informaron que debía esperar porque no había y no sabían cuando
me pondrían el servicio. Antes, -21 de diciembre de 2021- me dijeron que como
no tenía documentación no podían hacer la instalación del servicio eléctrico, y me
autorizaron un bajante de unos 20 metros para alumbrarme. Primero me cobraron
tres meses de consumo con un importe de 37.65 pesos y una multa de 300.00,
luego vino otro inspector y me cobró 147.30$ y otra multa por igual cantidad. El 9
de marzo de 2023 vino otro fiscalizador y me retiró el bajante; volví nuevamente a
la oficina y me hicieron el contrato para el metro-contador y me preguntaron por
el cable que me quitado porque no , -cable que ellos se llevaron- lo
cierto es que ya tengo varios meses sin corriente y nadie me da una respuesta y
mucho menos una solución”…

NICOLAS Guerrero Pozo, vive en el edificio 45 C-5,
micro1-B centro urbano Abel Santamaría, señala que: “Soy impedido y me estoy
rehabilitando en el hospital Ambrosio Grillo. He observado en la Terminal de
Calle 4 conductas inapropiadas de los trabajadores con los llamados tráficos, me
he quejado a la administración en reiteradas ocasiones por escrito y han hecho
caso omiso a mis denuncias y la situación cada día empeora. He presenciado
favoritismo, amiguismo y hasta pagos para acceder al ómnibus de El Cobre y
nadie me da una respuesta, por tal motivo decidí hacer pública mi queja”

… Chaoooooooooooooooo

GUSTAVO Aldana Quinta,
director municipal de Servicios Comunales en Santiago de Cuba, responde
dos quejas: la primera sobre el micro-vertedero que existía en Veguita de
Galo; “fue eliminado y se solicitó la cooperación de los factores de la
comunidad para que no vuelva a crearse una situación similar. La segunda
es de una vecina de Los Olmos, sobre el arreglo de los viales, a la que se le
explicó que la Avenida Patricio Lumumba se asfaltó hasta la Universidad de
Oriente y la de la Avenida Patria, el resto del vial no está en
proyecto de ejecución ni entre las prioridades de este año”…

YISSEL Benavides Vinent, vecina de Agramonte #70,
poblado de El Cristo, dice: “Desde 2015 vengo quejándome por la
terminación de mi vivienda que la dieron por concluida faltándole objetos de
obra, y hasta ahora todo ha sido mentiras, peloteos y engaños. En una
ocasión me entrevisté con el vicecoordinador del Gobierno Provincial que
atiende la construcción y me manifestó que los materiales para concluir el
inmueble se habían entregado completos, y no lo he visto por ninguna parte,
y la solución no llega ¿hasta cuándo tengo que esperar para que me terminen
mi casa? ¿Si se entregaron los materiales completos dónde están? Más que
una respuesta, necesito una solución, no puede ser que los años sigan
pasando y nadie se sienta responsable de mi caso”…

MISAEL Ríos Verdecia desde Contramaestre
nos alerta sobre la situación de un poste eléctrico en La Cuchilla en la
entrada de Regajero y Rinconada que ha sido reportado varias veces pero
está casi en el piso...

… YA
me voy, nos vemos Sabadazo

intersección

habían había

FALLECIDOS

11/8/23 Juan Francisco Boss Rodríguez.
Internacionalista. Songo-La Maya

15/8/23 Raquel Demenet Clavel.
Internacionalista, Segundo Frente.

18/8/23 Juan Alcántara López. Pensionado
Far, Tercer Frente.

19/8/23 Vicente Pérez Castro. Lucha Contra
Bandidos, Guamá

20/8/23 William Pedro Carsalles Rodríguez.
Lucha Clandestina

21/8/23 Rosa Carolina Hernández Toledo.
Lucha Clandestina

22/8/23 Noel Lao Cobas. Pensionado
Minint

22/8/23 Fidel Moreno Riquenes. Lucha
Contra Bandidos

26/8/23 Jorge Esteban Vázquez Ramírez.
Internacionalista, Palma Soriano

27/8/23 Conrado Hechavarría Cobas.
Internacionalista

28/8/23 Teobaldo Castillo Berenguer.
Ejército Rebelde. Songo-La Maya.

La UEB Cuba Catering Stgo perteneciente a la
Empresa Cuba Catering SA

Ing.
Tania Caballero Casero. Especialista D en
Gestión de Capital Humano.

La Universidad de Ciencias Médicas, Facultad
de Enfermería y Tecnología de la salud

convoca: dos plazas
de Dependiente C del servicio gastronómico para el
Turismo. Requisitos: graduado de nivel Medio
Superior o Técnico medio, poseer nivel idiomático
certificado por Formatur y habilitación en el puesto.
Salario 3 041. Grupo escala V. Pagos adicionales por
resultados mensuales más pago de utilidades
adelantados y al cierre del año/Una plaza de
Dependiente C del servicio gastronómico para el
Turismo(Jefe de Brigada) con iguales requisitos.
Grupo escala VIII. Salario. 3 555. Los interesados
deben presentarse en la dirección de capital humano
de la UEB, sita enAeropuerto InternacionalAntonio
Maceo. Carretera de Ciudamar Km 2 ½. Más
información por el 22698621 o 22698617.

convoca:
Dos plazas de Especialista C en Gestión Económica.
Grupo escala: XV. Salario: 4 210.00. Horario de 5:00
a.m. a 4:30 p.m. de lunes a viernes y los sábados de
8:00 a.m. a 12:00 m. Transporte obrero. Los
interesados llamar a: 22642886, 22642884 o al
59894448.

Convocatorias

Exis ten ot ras
causas que son
menos frecuentes, y
a la vez, más
complejas en la
a p a r i c i ó n d e l
retraso del lenguaje
en el niño (a), las
cuales están asociadas cuando existen deficien-
cias auditivas, o deficiencias de carácter
intelectual, también en casos de deficiencias en
el desarrollo como es la presencia de autismo o
de trastornos graves del lenguaje, en situaciones
de inmadurez en los procesos neurológicos o por
enfermedades del sistema nervioso.
Universidad de Oriente/ Facultad de Ciencias
de la Educación.Autores: Dr.C Héctor Núñez
Guzmán/ Dr.C Martha Silvia Mancebo
Calzado/ M.Sc EloisaAichel Ramírez

Si estás todo el día
sentado tu cerebro no se
oxigena lo suficiente,
disminuye el ritmo de
tus funciones cerebrales,
tensas y cansas tu cuello
lo que puede derivar en
una lesión, se eleva la presión y el colesterol, favorece
la mala circulación en piernas, se ablandan los huesos,
se debilita tu columna, produces más insulina de la
necesaria. Entonces te sugerimos en el día cambiar de
actividades con frecuencia.

Abanderada delegación
santiaguera

Con vistas al 10mo Congreso de los Comités
de Defensa de la Revolución (CDR), en el
Salón de los Vitrales de la Plaza de la
Revolución Antonio Maceo, abanderaron a la
Delegación que en representación de la
provincia, que se efectuará
entre el 26 y 28 de septiembre en la capital.

Integrada por 37 delegados y cinco invitados,
electos durante el proceso asambleario
municipal, representan a los más de 758 mil
cederistas santiagueros. El acto estuvo
presidido por José Ramón Monteagudo Ruiz,
miembro del Comité Central y Primer

Secretario del Partido en el territorio; Vladimir
Sauri Bermúdez, vicecoordinador Nacional de
los CDR; así como integrantes de la dirección
provincial de la organización, dirigentes
políticos y del Gobierno.

En representación de los delegados, Yarisel
Martínez González destacó la creación de los
Comités por Fidel Castro, en la salvaguarda de
la Patria y las conquistas del socialismo, para la
defensa de la tranquilidad ciudadana sobre la
base de la unidad; enfatizó en el legado de los
héroes y mártires que hicieron posible la
Revolución. También señaló la necesidad de
cada día fortalecer la labor de la organización y
el rol del dirigente de base.

Por otra parte, Yudelkis Ortiz
Barceló, miembro del Buró
E j e c u t i v o d e l C o m i t é
Provincial del Partido que
atiende la esfera político-
ideológica, felicitó a los
delegados y los exhortó a que
los CDR sean más útiles a la
c o m u n i d a d , q u e s e
identifiquen con lo que sienten
y opinan sus residentes, que
multipliquen lo positivo y
corrijan lo que no está bien; al
fomento de la unidad de la
familia y su contribución a
reafirmar los valores de nuestra
sociedad.

acudirá a la cita

M.Sc. Milagros Alonso Pérez

SABÍAS QUE Del verano a las aulas

Esmérides Sánchez Hernández

Después de juntos disfrutar
Del verano su colorido
Preparemos hoy los libros
Del nuevo curso escolar
Saber leer es saber andar
Y en esta cursiva andanza
El lápiz es la labranza
El libro la conciencia
El aula hombre de ciencia
Y el saber la esperanza
A ponderar la enseñanza
En el lectivo sendero
Con la doctrina del maestro
Y las huellas de su mano franca
El sol alegre se levanta
La escuela va despertando
Y los solecitos cantando
Al vaivén de la bandera
Con Frank, Fidel y Varela
Mochila al hombro y andando.

Vivirán siempre en mí

Carlos Miguel Odio Lluany

Pero qué sería de mí
Si no encuentro en la poesía
Cultura, paz, armonía
Y pensando siempre en ti
En mis recuerdos te vi
En verano, en primavera
Izábamos la bandera
Grandes maestros tuvimos
A todos muchos quisimos
Duermen en mi cabecera.

Educación familiar

Confucio
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Ahorro de energía en viviendas,
entidades económicas estatales y no
estatales no se puede entender como

una limitación, sino como garantía de uso sostenible de ese
recurso esencial para el funcionamiento de los hogares y de
la economía del país, que cuesta mucho producirlo y es
subsidiada su venta sobre todo para el sector residencial.

Una realidad es ineludible en el contexto cubano: la
tecnología con que se produce energía es obsoleta y
constantemente se explota al límite de sus posibilidades;
las reparaciones parciales y los mantenimientos ampliados
que detienen la generación son imprescindibles en la
aspiración de seguir utilizando las centrales con que
contamos.

Los combustibles que se consumen en las unidades
generadoras no están a libre demanda, pues cuesta cada vez
más su compra o producción nacional, y la generación a
partir de las fuentes renovables (sobre todo la eólica y la
fotovoltaica), aun no aportan los niveles a los que se aspira,
es un área en desarrollo que estamos seguros de que, en el
futuro, hará más sostenible el consumo de energía, pero el
presente es hoy y urgente.

Ante semejante cuadro energético la reserva más
importante con que contamos es el ahorro, al margen de
todos los porqués, del éxito o no de las gestiones para
resolver el problema, lo que nos queda es ahorrar, y sepa
usted que no es una solución de pobres, el ahorro siempre
ha sido una forma de buscar eficiencia en cualquier sistema
económico social, pues el despilfarro nunca lleva a buen
puerto.

Haga una prueba en casa y busque en Google, yo
encontré análisis interesantísimos, como un artículo
(periodismo de datos) publicado en El País titulado
“Apagón del capitalismo” en el que su autor Jorge Romero
analiza las opciones que tiene España para enfrentar la
crisis energética mundial y en uno de sus párrafos escribe:
“Con este panorama, lo más sensato sería poder vivir
necesitando menos energía. No significa vivir peor, sino
repensar nuestra estrategia de consumo”.

Moraleja… la dificultad para satisfacer la demanda de
energía, no es un asunto privativo de Cuba socialista,
asediada por el bloqueo económico, comercial y financiero
que nos impone la mayor potencia económica de todos los
tiempos… sino de todo el mundo, busque y encontrará
innumerables artículos y análisis desde Europa hasta
África y desde Canadá hastaArgentina. La crisis energética
es global y si bien los motivos de cada país y región varían,
algunos aplican para todos, lo que sin duda nos incluye.

No pretendo dar recetas para el ahorro de energía en Cuba,
pues las fórmulas están en carteles, las redes sociales, en
canales de televisión internacionales, nacionales y locales,
en transmisiones de radio y toda suerte de medio de
comunicación que circule sean analógicos o digitales.

Cuando NO asumimos la responsabilidad que a cada uno
nos toca en el ahorro de corriente, como comúnmente
decimos, no estamos castigando a nadie más que a nosotros
mismos, y lo que es peor, a nuestros hijos y nietos, quienes
heredarán un mundo mucho más oscuro, porque no solo se
trata de hoy y de Cuba sino de todo el mundo, y de que se
ahorre dependerá el futuro.

A nuestra Redacción llegó la misiva de Jorge Luis
Collado Blanco, vecino de calle Vargas #11, entre
Paseo Martí y Santa Isabel, para hacer pública una
situación que está presentando con la Empresa
Eléctrica.

“Hace alrededor de un año que el contador de mi
vivienda tiene problemas. Un buen día vino un
compañero de la Empresa y me dijo que tenía la orden
de retirar el contador para repararlo, le pedí que me
diera una identificación, diciéndome que no, que eso
era lo establecido.

“Con anterioridad se había llegado al acuerdo de
cobrarme por el promedio histórico que era de $200.00
a $250.00. En los meses de julio y agosto el equipo
marcó 0.00 consumo y no me aplicaron ninguna tarifa,
demostrándose el mal trabajo que realizan. En este mes
mi esposa se presentó en dicha entidad para saber por
qué no salía el importe y la administradora le explica
que tenía que pagar por tres meses $817.40, siendo
liquidado de inmediato.

“En marzo comenzó a variar el importe y ya eran
$374.00; en mayo $439.00, por lo que mi esposa
nuevamente fue a ver a la administradora explicándole
que tiene que pagarlo y el próximo mes solo pagaría la
diferencia que era de $160.00, y así lo plasmó en el
comprobante, el que salió más alto todavía $479.00.

“Ese día -miércoles 14 de junio- acordó con mi esposa
mandar un contador 110; el miércoles alrededor de las
2:57 llamó por teléfono, para comunicar que habían
tenido problemas y no habían podido ir. El sábado
volvimos a llamar y así nos mantuvimos hasta el 24 de
junio; al no aguantar una falta de respeto más, fui yo y
acordaron mandarme un inspector el día 27, a las 3:00
de la tarde para realizar una inspección de carga, -la que
ya habían verificado tres veces con anterioridad.

“El inspector llegó a la conclusión de que nos estaban
cobrando de más, y que en tres días volverían a
informarme cómo quedaría el ajuste y cuánto debería
abonar o traer el comprobante antes de que acabara el
mes, nunca volvieron.

“El viernes 21 de julio tiraron el comprobante por
debajo de la puerta y el sábado me presenté en el lugar a
liquidar $158.00, y la compañera de la ventanilla me
dice que tenía que pagar más de 600 pesos porque había
un mes de atraso, lo que demuestra que nadie se
preocupó por resolver el problema que veníamos
planteando y por el cual nos estábamos quejando hacía
meses.

“Hasta cuándo vamos a seguir pagando por un
problema que no provocamos ni tenemos culpa;
tampoco somos responsables de que no se ajustara el
comprobante, importe que no vamos a pagar”.

El ahorro de energía
es una solución universal

Todo el que vende algo aspira a obtener ganancia. Esta
verdad de perogrullo es así, pero debe ser una ganancia
razonable, sobre elementos objetivos, no de forma abusiva o
especulativa, sobre todo en un país que enfrenta una
situación de crisis económica como el nuestro.

La inconformidad de la mayoría de la población con esos
precios continúa, porque las causas que la motivan no solo se
han mantenido, sino que han aumentado, lo cual se expresa
en el crecimiento desmedido de estos.

El 26 de noviembre de 2022, hace solo 10 meses, publiqué
en estas páginas un trabajo sobre el tema, en el que
argumentaba, por ejemplo, que la carne de puerco costaba
350 pesos la libra; la malanga, 60 la libra y la habichuela, 30
el mazo.

Ahora, la carne de cerdo cuesta 450 pesos la libra; la
malanga de 80 a 120 y la habichuela, de 100 a 120 pesos;
además, el pollo, un paquete de cinco libras, 1 500 pesos; el
pescado de mar, de cualquier tipo, 350 pesos la libra; una
botella de Habana Club 1 800 pesos; el arroz, puede llegar
hasta 200 pesos la libra; el mango bizcochuelo, típico de
Santiago de Cuba, tres por 50 pesos y un aguacate mediano,
de 70 a 80 pesos.

este fenómeno ocurra, como se dice en buen cubano,
de un día para otro, constituye una agresión más a los
bolsillos del trabajador y la planificación familiar, cuyas
posibilidades se ven reducidas al tener que pagar más por lo
mismo.

Así es en Mipyme, puntos de venta arrendados,
cuentapropistas, centros estatales, carretilleros, v

El Gobierno ha tomado cartas en este asunto por la
trascendencia que tiene. El ministro de Finanzas y Precios,
Vladimir RegueiroAle, informó a la Asamblea Nacional del
Poder Popular, en julio pasado, que desde inicio de año se
muestra un crecimiento de los precios del 18%, en tanto
respecto a igual período del 2022, han aumentado un 45 %.

Para enfrentar esta situación se establecieron varias
regulaciones, y los gobiernos locales pueden topar precios
para determinados productos de impacto en la población, así
como la concertación de precios con los diferentes actores
económicos.

No creo que exista un modelo único, pero especialistas
destacan la obligación de elaborar una ficha de costo para
productos y servicios, donde se incluyan los gastos, costos y
la ganancia que se propone; aunque para algunos sea más
difícil hacerlo que subir una mata de corojo.

Esto debe contribuir a controlar los precios. Así lo destacó
Lourdes Rodríguez Ruiz, viceministra de Finanzas y Precios,
quien declaró a la prensa que la Ficha constituye una
herramienta decisiva en los procesos de negociaciones entre
las partes, tanto en las licitaciones como en las
concertaciones de precios de los gobiernos locales con los
distintos actores económicos. Es un mecanismo, señaló,
indispensable en la batalla por lograr precios más racionales
y para enfrentar los de carácter abusivo o especulativo.

Los precios desmesuradamente altos en la venta de
productos y la realización de servicios, constituyen el
problema más agudo para los bolsillos de la población, que
no solo se resolverán con el aumento de la producción, sino
también con la aplicación de un sistema de control
verdaderamente efectivo y permanente.

Que

endedores
ilegales en calles y viviendas... parece un mal que no tiene
cura.

LOS PRECIOS
VUELAN ALTORafael

Carela Ramos
rafaelc@enet.cu

Rafael
Carela Ramos

rafaelc@enet.cu
Yuzdanis Vicet

Gómez

Un mal trabajo que no ha tenido límite

CÁMARA
EN LA CALLE

CÁMARA
EN LA CALLE

De la cotidianidad santiaguera
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Para la Empresa de Productos Lácteos Santiago de Cuba,
sostener sus producciones constituye un reto ante las
carencias. Sin embargo, la búsqueda del encadenamiento y
del desarrollo con materias primas locales, son premisas que
guían la labor en tiempos complejos.

Para ahondar en estos y otros temas,
conversó con Romer Torres Guzmán, Director Técnico
Productivo que atiende el área de producción, tecnología y
acopio de leche en la entidad.

En el último trimestre ha habido un déficit grande de
materia prima, fundamentalmente del cotiledón de soja, que

representa casi el 95 % de nuestros volúmenes productivos,
ya que con una parte se confecciona el yogur con destino a
los niños de 7 a 13 años.

También tenemos muchas elaboraciones que son
combinadas con este componente, como la crema untable y
los quesos -incluído el de crema- de soja.

Por otra parte, nuestra provincia no es ganadera, de ahí la
necesidad constante de la entrada de leche, ya sea en polvo o
fluida, esta última la estamos recibiendo en estos momentos
triple concentrada de Camagüey.

La demanda es grande, de alrededor de 84 mil niños en la
provincia. El acopio en el territorio alcanza
aproximadamente 15 mil litros diarios, lo que no suple la
necesidad. Por esta razón hoy muchos municipios reciben
leche fluida de localidades camagüeyanas, y en la ciudad
santiaguera se entrega de polvo importada. Lo que se está
haciendo también es que el Lácteo de Palma Soriano
abastece a su localidad, Mella, San Luis y Contramaestre.

En relación con la contratación con el campesino aún
presenta fisuras, en las cuales inciden las cifras de pago, que
son más atractivas si se habla de la comercialización privada,
dando lugar a desvíos; además de los períodos de intensas
lluvias y sequías que se presentaron este año e influyeron en
la entrega.

Pese a las reclamaciones comerciales y las visitas productor
a productor ante la ocurrencia de pérdidas, aún sigue sin
solventarse la cuestión económica fundamental. Este es uno

de los factores que han incidido en que el déficit de leche sea
de unos 900 mil litros (90 toneladas) acumulados del año
-10 mil Les una tonelada de leche en polvo.

Seguimos con la fortaleza de las frutas, comprando a
campesinos de seis cooperativas contratadas que tienen
minindustria, a la Empresa de Conservas las pulpas para
realizar un poco de helado sorbete diario.

Se confeccionan aproximadamente 2 mil galones al día en
la fábrica Siboney, que a veces se incrementa con los arribos
de otros municipios. Segundo Frente hace alrededor de 245,
La Maya en ocasiones entre 250, Tercer Frente con 120 y
Palma Soriano con 400.

Se compraron 10 toneladas de frijol de soja para la
merienda escolar.

Se puede evaluar una producción cooperada con un actor
económico que pudiese comprar materia prima, nosotros
aportar la tecnología, para la venta de lo elaborado, aunque
los precios sean diferenciados, pero nunca con los costos que
hoy se ven.Así ni el Estado tiene pérdidas ni el TCP.

Con Comercio; cuando arriba la leche en polvo que la
compramos y la distribuimos a las bodegas, los
consumidores la pagan en el mostrador. Sin embargo, la
entidad nos debe más de 100 millones de pesos del año
entero. Eso afecta mucho a la empresa y todos sus procesos.

Sierra Maestra

¿Cuáles han sido las limitaciones en el período?

¿Cómo marcha la contratación de la leche con los
campesinos?

Yen relación con otras producciones

¿Cómo se garantiza la soja para la merienda escolar?

¿Cómo marcha el encadenamiento con nuevos actores
económicos para estimular las producciones?

Existe algún percance para la inversión

Los temas relacionados con la muerte en todas las culturas
siempre han sido de necesaria sensibilidad humana, respeto y
cuidado; es un instante de duelo para las familias, quienes
deben asumir, además de la despedida definitiva, el enterra-
miento de sus difuntos.

En Santiago de Cuba los servicios necrológicos generan
en ocasiones mucha insatisfacción, alguna a consecuencia
del déficit de recursos, otra por violaciones e incorrectos
procederes. Para conversar de las principales inquietudes de
la población relacionadas, intercambió con
el Dr.CAlexis Mora Sarmiento, Coordinador de Objetivos y
Programas del Gobierno Provincial.

Está diseñado para un crecimiento progresivo cada año,
con el presupuesto que se le asigne en dependencia de las
necesidades. Tiene casi 10 hectáreas de terreno ubicadas en
una pendiente, por lo que la distribución se hace en varios
niveles. Inicialmente se realizaron enterramientos en tierra, y
en estos días se dispone también de más de 870 capacidades,
de unas 30 mil que puede llegar a tener este espacio. Contará,
además, con un área para los cenizarios y otra sembrada de
flores, para que puedan comercializarse a la población.

Han sido sobre todo por problemas con los coches fúnebres,
por el motor, los neumáticos, las baterías, falta de piezas de
repuesto, en general; pero existe un programa de recupera-
c i ó n . S e t r a b a j a c o n l a e m p r e s a C e c i l i o
Sánchez, para la reparación, chapistería y pintura. También,
en casos que así se necesite, se han empleado carros de
entidades estatales con las condiciones para esta tarea, y se
autorizó el alquiler por Servicios Comunales de transporte a
cuentapropistas, empleado en dependencia de las
necesidades y situaciones en cada municipio; es un servicio
también subvencionado por el Estado.

Hace años no hay reposición de carros; en el presente
solo se recibió uno nuevo. El territorio dispone de 14 en total.
También han existido tardanzas por violaciones de horarios
d e e n t e r r a m i e n t o , l o q u e g e n e r ó q u e j a s .

Las ánforas se garantizan a precios más económicos y existe
la posibilidad de comprar otras de mayor calidad en el
Cenizario Los Sauces, que ofrece el servicio de depósito de
las cenizas. Por otra parte, se garantizan los sarcófagos en
cada municipio. Se dispone de madera, puntilla y tela, para
que cada localidad los fabrique, gracias al contrato efectua-
do con la empresa Forestal en los territorios.

Se realizó mantenimiento a la funeraria, sus aires
acondicionados, excepto en la planta más baja que se trabaja
en la solución. Está lista la pantalla informativa electrónica;
se reparó el último piso, que incrementa la
prestación del servicio.

Hoy funciona tras el mantenimiento general del horno,
que estuvo detenido por meses a falta de piezas de repuesto,
pero de conjunto con el Cedai (Empresa de Automatización
Integral) y otras entidades, está en buenas
condiciones.

Sierra Maestra

¿Cómo avanza la terminación del cementerio ubicado
en Hicacos?

¿Cuáles han sido las principales afectaciones a los
servicios necrológicos y qué soluciones se les da?

¿Se garantizan los sarcófagos y las ánforas?

Yde las reparaciones en la Funeraria Santiago

¿Cómo funciona el crematorio?

Busca ‘Lácteo Santiago’ sostener sus producciones
M.Sc. Milagros Alonso Pérez

M.Sc. Milagros Alonso Pérez

Informan sobre servicios necrológicos

Para reconocer el trabajo de diversos colectivos labora-
les que llevaron a sus empresas a ocupar lugares destaca-
dos en la emulación nacional y local, se realizó el acto
provincial como saludo al 10mo. aniversario del Sindicato
de Trabajadores de Industrias, que se celebrará el próximo
7 de septiembre.

Teniendo en cuenta los indicadores económicos y del
trabajo sindical, a propuesta del sindicato nacional fueron
reconocidos con la Placa 10mo. Aniversario, varios
centros destacados por la eficiencia y calidad de los
procesos: las empresas de Recuperación de Materias
Primas, de Equipos Médicos Retomed, la Filial Eisa
Cecilio Sánchez Valiente, la UEB Batos, conocida
popularmente como la Industria Deportiva, la UEB
Industrias Locales, el Taller Pexac Santiago de Cuba y la
UEB Cometal, sede del acto.

Alejandro Llano Paneque, director de Ingeniería y
Desarrollo, quien se desempeña en estos momentos al
frente de la unidad Cometal, compartió el orgullo de que su

empresa sea líder en el servicio de montaje, mantenimien-
to y reparación de ascensores en el país, y expresó:
“Nosotros también desarrollamos labores como parte de la
ingeniería: estructuras metálicas, falso techo y la actividad
de clima y refrigeración. Reconocemos a las dos brigadas
que están trabajando fuera de la provincia montando dos
ascensores, en una tienda en Carlos III, en La Habana y
otro en el balneario Santa María, ubicado en San Antonio
de los Baños. Los resultados son buenos y hemos partici-
pado en todas las tareas que se nos han convocado y
continuaremos a la vanguardia en el sector industrial”.

Roberto Ponce Wilson, funcionario del Comité
Provincial del Partido; René Berenger Rivera, Secretario
General de la CTC en la provincia, además de otros
dirigentes administrativos, cuadros del sindicato provin-
cial y trabajadores, fueron testigos de los compromisos de
los diferentes sectores, entre los que se encuentran el
incremento de eficiencia económica, el ahorro, la discipli-
na y la calidad de los servicios para así generar la seguri-
dad y protección al pueblo en un país que no renuncia al
desarrollo y la modernidad.

Reconocen labor de las industrias santiagueras
Texto y foto: Ana María Lora Sosa
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Luciano Manso, como padre de familia, acude todos los
días a la panadería y bodega que le corresponde en la ciudad
de Palma Soriano: “solamente en la bodega La Palmera hay
un código QR, en la panadería no, tampoco en la carnicería,
creo que, aunque no son grandes sumas las que hay que
abonar en la red donde se expende la canasta básica, sí deben
estar en consonancia con la modernización que se ejecuta en
el país”; algo similar opinó Javier Labrada, vecino de Cruce
de los Baños, en Tercer Frente.

El Grupo Empresarial de Comercio Interior (GECI) en la
provincia no está ajeno a esta realidad “y por eso el objetivo
es que en los 1 956 establecimientos del Comercio, la
Gastronomía y los Servicios que hay en Santiago de Cuba, el
pueblo pueda recibir, primero, la orientación adecuada y la
atención correspondiente; ya 1 592 tienen la cobertura para
hacerlo y el 97% el código QR”, declaró Eleticia Morales
Salazar, directora adjunta del Grupo.

Las bodegas, fundamentales en la entrega de la canasta
familiar normada y otros productos regulados, suman 1 148 y
800 tienen el código QR y 106 ya operan con Transfermóvil,
independientemente de que “la contratación para incorporar
al resto de los establecimientos marcha a buen ritmo, al
tiempo que en los mercados ideales, industriales y puntos de
venta de materiales de la construcción (que desde hace varios
años todos tienen sus respectivos post para tarjetas
magnéticas), se crean las condiciones”, reconoció Morales
Salazar.

Las 55 unidades del sistema de alojamiento tienen,
indistintamente, las plataformas EnZona y Transfermóvil y
las 285 Unidades Empresariales de Base perfeccionadas de la
Gastronomía, desde que se constituyeron, están insertadas en
las formas de pago y comercio electrónico.

No obstante, en los servicios personales y del hogar, de 56
establecimientos solamente 14 tienen este sistema de pago;
resulta exigua la existencia de siete tiendas virtuales. “En el
municipio cabecera, 44 bodegas tienen todas las prestaciones
de EnZona y el servicio de caja extra; totalizan 76
establecimientos con Transfermóvil (58 bodegas, 16
carnicerías y dos mercados Ideales) y se concilia con el banco
para que también se conviertan en cajas extra”, detalló la
directora adjunta del GECI.

El sector de la Gastronomía cuenta con 17 unidades con
EnZona -de las que siete tienen Transfermóvil-, con
resultados positivos inciden los restaurantes Jimbambay
(Segundo Frente) y El Cafetal (Songo-La Maya), “todos con
caja extra, y la recaudación, de manera general, aumenta en
comparación con el año anterior”, concluyó.

En todos los puntos de venta de gas licuado se puede pagar
a través de las vías electrónicas y, conforme a los ingresos, la
extracción de efectivo. No obstante, el comportamiento de
las ofertas, la creciente demanda y el repudiable aumento de
precios abusivos y especulativos aún no disminuyen
significativamente para confirmar la transacción”.

De los datos y proyecciones a la realidad, Henry Reyes
Rodríguez se llegó hasta la Chocolatería Fraternidad en la
céntrica Plaza de Marte, para “cobrar mi jubilación de 2 700
pesos porque en los cajeros hay mucha gente, pero poco
dinero y desde que supe del servicio de caja extra que aquí se
ofrece este local se ha convertido en mi cajero automático”.

En el transcurso de la jornada “se habían extraído 42 500
pesos a través de la plataforma EnZona, cuestión que se
puede verificar en nuestro estado de cuenta y en el libro
donde cada persona suscribe su extracción y obtiene una
clave”, aseguró Dorcas Martínez Carrillo, económica de esta
unidad perfeccionada que “tiene una tienda virtual y su
código QR para que el cliente elija entre el pago en efectivo o
el electrónico”, mientras el joven Jorge Enrique Palancar
adquiría unas figuras de chocolate y el exquisito helado
artesanal que aquí se elabora utilizando el mencionado QR.

De acuerdo con Yunileidi Galarza Rodríguez, dependienta
“son muchos los que vienen solo para la caja extra que
funciona desde 2022, nuestra Empresa Comercial Compay
Tiago avanza en ese sentido”.

Sin embargo, en el contiguo café Mamá Inés en la tablilla se
promociona “escanee nuestro código QR para el pago
electrónico” y la realidad es que “está de adorno porque no
funciona, estamos en espera que se active”, afirmó una
camarera mientras expendía un café endulzado con miel que

cuesta 20 pesos.
“Todavía muchos insisten en poseer el efectivo, porque la

costumbre se impone”, advirtió una de las dependientas de la
Tienda Yara, de la Empresa de Productos Industriales, donde
el QR solo es aplicable a “las mercancías de la empresa
porque como casa comisionista que también somos, los que
convenian con nosotros la venta de artículos de su propiedad
deben recibir la cuantía de manera tangible”.

Aunque el calor es sofocante, una cola abundante está a las
puertas del local en el que Ernesto Isaac Casals, artesano y
trabajador por cuentapropia (TCP), comercializa zapatos,
cintos, carteras y mochilas “concebidos para ser adquiridos
por personas con ingresos medios; por ejemplo, las sandalias
oscilan entre 250 y 1 500 pesos y así todo lo que se expende
puede ser negociado a partir de los costes y con buena
aceptación, desde que comenzamos, en 2018, Transfermóvil
ha sido la variante de pago más expedita”.

Lourdes Gutiérrez, una jubilada encantada con las carteras,
se desanimó porque no había podido cobrar su chequera y
tampoco tiene para adquirir un teléfono inteligente con “el
que pueda insertarse mejor en todo esto de la bancarización
porque sí tengo una tarjeta magnética, pero son pocos los
lugares en los que puedo utilizarla”.

Como todo proceso, algunas manifestaciones de
ambigüedad y la morosidad, no son pocas excepciones de lo
que debería ser regla. Así acontece en la florería Yarima,
perteneciente a la Unidad Presupuestada de Servicios
Comunales, en la que hay varios locales arrendados a TCP y
Mipyme: paradójicamente las formas de gestión no estatal
están abiertas a cualquier forma de pago, pero la opción
estatal, según Valentina Sarmiento -administradora de la
Florería-, “solo acepta efectivo y, por el momento, la
explicación que le damos a los clientes es que hay que
esperar”.

La Casa de las Mascotas, en la que se venden animales
domésticos y alimentos “desde hace algunos años nos
pueden pagar en efectivo o en moneda virtual, incluso
combinando ambas opciones, además de por las redes
sociales y otras facilidades digitales, recibir nuestros
servicios”, especificó Lianne Miranda, una de las TCP que
gestiona el vetusto edificio ubicado a mitad de recorrido en la
Enramadas santiaguera.

La inserción de todos los actores económicos en la
bancarización no puede ajustarse estrictamente a lo paulatino
en tanto la carencia de efectivo y la inexistente opción de
pago electrónico en no pocas dependencias estatales se
mantenga. El objetivo es, como se ha reiterado, que los
cubanos podamos apelar a ambas opciones para honrar los
gastos.

Cuando un amigo se va, toque de silencio.
Cuando un grande dice adiós, voz y paso firme.
Se nos fue físicamente esta mañana del viernes 1.°

de septiembre un amigo de las montañas mayariceras
del Segundo Frente.

Dijo adiós uno de los fundadores de Radio 8 SF, el
hombre que con el humor hizo del periodismo un arte.

Fue como un Che, olvidaba esa maldita asma que no
fue obstáculo para que desafiara con sus propios
medios la niebla de cada trillo de su serranía: Puerto
Escondido y Seboruco, ElArpón o La Guinea como el
estribillo de “Atrabajar en los Cafetales”.

Fue mi amigo y compañero de lucha durante más de
15 años en la Vocera del Segundo Frente. “En
Familia”, “Acción”, “Ráfaga Deportiva”...

Cuando un amigo se va , toque de silencio al Premio

Provincial por la Obra de la Vida Mariano Corona
Ferrer; a quien se le otorgó el Sello Conmemorativo
Aniversario 60 de la Unión de Periodistas de Cuba, al
multipremiado en Festivales Provinciales y
Nacionales de la Radio, al periodista de la
internacional obra radial “Pucha la Carbonera de la
Esperanza”.

Sí, a quien nunca vi bravo ni molesto, al hombre leal,
al de grandes anécdotas de sus acciones combativas en
la República Popular deAngola.

Una cualidad lo acompañó por siempre: La
modestia.

Se nos fue físicamente un domador de las montañas,
quien hasta después de la jubilación siguió pegadito a
su radio .

BuenAMIGO, gran HERMANO de monte y ciudad
“La muerte no es verdad cuando se ha cumplido bien

la obra de la vida”.
Raúl López Ortiz: “Manao”. Descanse Usted en Paz.

Pasos hacia el comercio electrónico
Luis Alberto Portuondo Ortega

Manao, sigue en el corazón de la montaña

Orlando Amaro Álvarez(CMKC)

La ciudad de Santiago de Cuba será escenario de la
grabación del audiovisualAsalto alAmanecer, dirigido por
Manuel Herrera, en la semana del 4 al 9 de septiembre. El
material recreará los hechos del 26 de julio de 1953, por lo
que se filmará en las calles que recorrieran los jóvenes de
la Generación del Centenario, interrumpiendo el tráfico
peatonal y vehicular de estas.

Durante los horarios de grabación se ofrecen las
siguientes alternativas, para el tramo de Garzón desde la
Central hasta Ferreiro, se transitará por Escario. Para
Carretera Central desde Garzón hasta Martí se utilizarán
Calle Nueva desde la Avenida de Martí hasta San
Francisco y San Agustín desde San Francisco hasta
Trocha. Para Prolongación de Avenida Martí y Calle G de

Sueño se transitará por Avenida de Céspedes con salida
por Garzón. Donde único se interrumpe el tráfico será en
los siguientes tramos de la Carretera de Siboney: Desde la
Granjita de Siboney hasta Las Guásimas; Las Guásimas
hasta Sevilla Sevilla hasta El Salaito. Ofrecemos
disculpas por las molestias ocasionadas.

;

Centro Provincial de Patrimonio

A nuestros lectores
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Hace 10 años, la tarde del
jueves 5 de septiembre de
2013 era gris, calurosa e
infinitamente triste en
Santiago de Cuba y en Cuba
toda, pues dejó de vivir Eva
Griñán, para muchos una voz
simpar dentro del pentagrama
nacional. Así se apagó su
sonido y se eclipsó también
una simpatía inconmensura-
ble, que no cabía en aquella
figura diminuta de esa
santiaguera que parecía no conocer límites a la hora
de cantar cualquier música, en cualquier recinto, en la
Casa de la Trova, en el Parque Céspedes, en la Sala
Dolores, en el “Heredia”… en verdad, todo se llenaba
de Eva.

Ha pasado una década y uno aún no se acostumbra a
su ausencia, por eso enaltece que estos homenajes en
cada efeméride de su partida sirvan para rendirle
tributo permanentemente, como ella se merece.

De un trabajo publicado en en
ocasión de la muerte de Eva Griñán, son estos
fragmentos a modo de reverencia:

“A mediados de la década de los setenta visitó
Santiago de Cuba una vocalista cubana, también
excepcional (Beatriz Márquez), y publicamos: La
musicalísima… Actuará… El maestro Electo Silva,
habitualmente muy directo en sus apreciaciones, nos
dijo en el Parque Céspedes: ´Vas a tener que decirle
musicalísima también a una morenita que tengo en el
coro. ¡Qué manera de cantar bien!

Luego conocí a la morenita. Era Eva Griñán, quien
estuvo en el Orfeón Santiago desde 1967 hasta 1980;
llegó con 20 años llena de sueños que hizo realidad en
medio de un colectivo de excelencia.

Después ella, Aquiles, Guilarte y Pepín Limia
integraron Proposición Cuatro, de entre los mejores
ensambles vocales de Cuba.

“Para cuando se dedicó a lo más tradicional de la
canción cubana, la trova, ya Eva atesoraba un
reconocimiento nacional a su labor artística como
cantante, como profesora en el ´Esteban Salas´…
como figura multipremiada: 1er. Premio en el
Festival Nacional Benny Moré (1980), con “Karina
mi noviembre azul”, de Daniel Vázquez; Premio en el
Festival Lira de Oro de Bratislava (1980), por la
interpretación de un tema en eslovaco; Primer Premio
en el Pacho Alonso In memoriam, con ´Ofrenda
lírica´…

“Aprendió bien el canto en la Escuela Nacional de
Arte (ENA), de la mano de la profesora rumana Ana
Talmaciano, quien fuera integrante de la Ópera de
Bucarest; estudió en el Centro de Superación para el
Arte y la Cultura, aquí en Santiago de Cuba.

“Pero ni la trova le hizo olvidar su paso por el
Orfeón. De una forma u otra, en sus conversaciones
hacía referencia constantemente a esa etapa que le
representó conocimiento, experiencia, satisfaccio-
nes…

“… llevó su arte por Hungría, Polonia, Bulgaria, la
antigua URSS, Jamaica, Francia, España, Colombia,
Islas Canarias, Barbados, Curazao, Granada… hasta
que en 1999 entra a la Casa de la Trova con una idea

materializada con creces: ser trovadora y rescatar,
principalmente, los temas de su padre, don José
Griñán, auténtico compositor y trovador”.

De su historia, en 1961 es una de las jóvenes
santiagueras que van a alfabetizar a Media Luna, en el
suroeste de Oriente; dentro del canto, comparte
escenario con infinidad de luminarias; en la trova, con
el respaldo del maestro Gabino Jardines, Eva se hace
inolvidable…

“Es enorme el vacío que ella deja en la cancionísti-
ca santiaguera... ´es espectacular e irreproductible
porque realmente es única´, señaló Digna Guerra; ´…
impacta ver una mujer tan sencilla, tan menudita y
con una voz tan potente´, reconoció Eliades Ochoa;
´… sorprende por la fortaleza insospechada de su
hermosa voz. Escuchar a Eva en cualquier interpreta-
ción… es como evocar el lirismo de una época´, dijo
Kiki Corona; ´… con su poderosa voz levantaba al
público´, sentenció Lino Betancourt, periodista,
musicógrafo y profundo conocedor de la trova…

Apuntamos aquella tarde del jueves 5 de septiem-
bre de 2013, cómo los discos y las grabaciones
atenuaban en algo el dolor por la partida de Eva pero
reconocíamos también, que desde aquel momento
fatídico “…a la escala musical santiaguera le falta un
tono mayor”.

Sierra Maestra

Las direcciones provincial y municipal de Cultura en
Santiago de Cuba, a modo de cierre del período vacacional,
alistaron un programa de actividades para este fin de semana,
en el que sobresale el estreno de la obra Las horas vacías, en la
sala Van Troi, del Cabildo Teatral Santiago, en la calle
Enramadas.

La puesta en escena será hoy y mañana, desde las 6:00 p.m.
y estará a cargo del Proyecto Pedagógico El Muelle.

El espectáculo “Verano feliz” será hoy, a las 6:30 p.m. en la
tarima de la Avenida de Céspedes, en Sueño, con los grupos
de danza Creación danzaria y Semillitas de la danza.
También a las 6:00 p.m. Tendrá lugar en la escalinata del
Museo Emilio Bacardí, la habitual Esquina de los Artistas,
con la presentación de los solistas Gladys Puente, Aracelys
Verdecia, María Elena Tamayo y la conducción de Maikel
Eduardo.

Hoy, a las 10:00 a.m. en el tradicional Sábado del Libro
presentarán El hombre discursivo, de Antón Arrufat, en el
Centro Promoción Literaria José Soler Puig, en los altos de la
librería Amado Ramón Sánchez; y a las 8:00 p.m. en la Plaza
de Marte, será Música y Cubanía, un concierto de la conga
Los Elegidos, y a la misma hora, pero en la tarima de la
Avenida de Céspedes, acontecerá el espectáculo De Cuba
Soy, con la Compañía Estilo con Swing.

“Entre duendes anda el cuento”, a las 6:00 p.m. será con la
presentación de la iniciativa comunitaria En el Bolsillo del
Duende, y Vox-primavera e invitados, en el Parque de la
Alameda Michaelsen.

Igualmente, a las 6:00 p.m. actuará el “Carrusel de la
esperanza”, espectáculo variado en la Plaza de Marte, a cargo
de la Compañía Arcoíris, que dirige Wilfredo Aponte. Así,
actuarán: el grupo Alma Gitana, las solistas Yanelis Zayas
Quintero, Kyra Escalona, Amanda Batista, Yailin Leanne,
Luis Miguel Reyes, Isacc de Jesús, Andrea Goicochea Pastó,
Adasa Iglesias y Aísmali Iglesias, además de los payasos
Wichi Wichi y Musiquita, todo presentado por Claudia
Virginia.

Para mañana domingo está señalada la tradicional Peña
Eternamente Joven, a las 4:00 p.m. en el Teatro Martí, con la
presentación del Septeto Turquino.

CIERRE DEL VERANO… CON CULTURACIERRE DEL VERANO… CON CULTURA

HOMENAJE EN EL MEJOR

SITIO: LA CASA DE LA

TROVA

La Egrem y la Empresa Comercializadora de
la Música y los Espectáculos Miguel
Matamoros en Santiago de Cuba, han
organizado un homenaje a la memoria de la
vocalista Eva Griñán, en ocasión de cumplirse
el 10mo. aniversario de su fallecimiento.

Gonzalo González, de la Egrem, adelantó
que el lugar escogido para el tributo a Eva es la
Casa de la Trova Pepe Sánchez, sin discusión
el mejor sitio para homenajear la vida y obra de
la cantante, pues allí desarrolló buena parte de
su currículo profesional.

Eliades Quesada tendrá la responsabilidad de
la dirección del acto de reconocimiento que
será el propio día 5 de septiembre, a las 11:00
a.m. y el elenco artístico lo integrarán el
maestro Alejandro Almenares, y Grisel
Gómez, acompañada por el maestro Gabino
Jardines; Dúo Voces Latinas, la Estudiantina
Invasora y el Orfeón Santiago.

HOMENAJE EN EL MEJOR

SITIO: LA CASA DE LA

TROVA

No recuerdo, al menos en
nuestra provincia, una
semana tan aciaga para el
sistema radial ni para ningún
otro medio informativo en el
territorio, pues en este lapso,
tres figuras sobresalientes y
de un extenso historial en la
rad io , fa l lec ie ron por
diferentes dolencias.

El martes, al amanecer,
murió Arturo Pérez Hung a
los 64 años, destacado
efectista y trabajador de la
emisora CMKC Radio
Revolución; el jueves, dejó
de existir Raúl Ibarra
Parladé, a los 84 años,
periodista, escri tor de
guiones y de libros, historia-
dor… y ayer viernes por la
mañana, el periodista radial
Raul López, de la emisora
Radio 8SF, en Mayarí
Ar r iba , mun ic ip io de
Segundo Frente.

De Ibarra Parladé, cuando
este cumplió 80 años, el
periodista y escritor Yunier
Riquenes, del “Claustrofo-
bia”, señaló: “Hay hombres
que atesoran una buena parte
de la historia y la cultura de
Santiago de Cuba. Raúl
Ibarra Parladé es uno de
ellos. El 27 de noviembre
cumple ochenta años. La
poesía y la escritura de
guiones radiales para la
emisora provincial CMKC
Radio Revolución han sido
sus principales pasiones”. Y
añadió:

“Ibarra habla con pasión
de la relación con José Soler
Pu ig , de é l ap rend ió
literatura y a escribir
guiones.

“Entiende la radio como
un problema de oficio, y dedica muchas horas de entrega ante la máquina de
escribir.

“Para él la poesía es un acto de revelación, es una añoranza al tiempo pasado y
a su propia vida; y la cultura cubana: la base de todo”.

Arturo Pérez Hung y su hermana Adelaida estaban en el noticiero infantil
Siempre Listo.Antonio Lloga los guiaba y les enseñaba los secretos de la radio.
Cuando en 1991 Arturo comienza a trabajar en la CMKC ya lo hace como
efectista y sus múltiples premios en festivales nacionales de la radio y del
“Félix B. Caignet”, de la Uneac corroboran su labor sobresaliente, a la que une
su amor por la guitarra, el piano y el canto que “hechos de oído” adornan su
existencia.

Un accidente cerebro vascular el domingo lo hirió de muerte y falleció el
martes apenas al iniciar el día.

Sin duda, una semana muy triste para los familiares, amigos, compañeros de
labor, y para la radioaudiencia de esta provincia, al tener que despedirlos en su
entrada a la eternidad.

SEMANA ACIAGA PARA

LA RADIO

SANTIAGUERA

SEMANA ACIAGA PARA
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SANTIAGUERA
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Raúl Ibarra Parladé

Arturo Pérez Hung



El trebejista santiaguero César Manuel Tamames Soria
demostró que no por casualidad era el número uno en Elo
entre los participantes en el XIV Festival deAjedrez Juvenil
de Centroamérica y el Caribe 2023, categoría sub-18,
desarrollado del 20 al 27 de agosto en Trinidad Tobago.

Al concretar siete victorias y dos tablas, totalizó ocho
unidades para imponerse en el certamen, que otorgaba el
título de Maestro Internacional (MI) al ganador, esto se
haría oficial cuando alcance los 2 200 puntos de Elo.

El joven de 15 años no está muy lejos de la cifra ya que
actualmente exhibe 2 149 unidades. Vía Whatsapp,
concedió una entrevista.

Este torneo fue de mucha presión, aunque sabía que era el
de mayor Elo estaba en una categoría tres años mayor y
decidí jugar partida a partida, sin pensar en el resultado
hasta que llegó el último día y me dicen que si ganaba me
convertiría en MI y gracias a Dios así fue.

Mi amigo, el panameño Andrés Méndez, que quedó en
tercer lugar, porque en esa partida quedé inferior en la
apertura y tuve que ir levantando hasta ganar.

Me sentí seguro siempre que recordaba lo mucho que me
he sacrificado desde pequeño en los entrenamientos,
limitando las horas de tiempo libre.

Mis inicios en el Ajedrez fueron a través de mi padre que

desde los tres años me enseñó a mover las piezas, ya a los
cuatro jugaba con él y sus amigos. A los cinco empecé a
jugar algunos torneos, alentado por mi profesor Carlos de la
escuela Miguel Ángel Cano y gané varios distritales y
municipales, categoría 7-9 años.

Mis objetivos en el futuro son hacerme Gran Maestro,
ganar el Campeonato Nacional, jugar un Mundial y
aumentar mi Elo para estar en el top del mundo.

Amis padres Julio y Neysi, se los debo todo, a mis abuelos
Rosa y Rafael y mis tíos Liannis y Manuel que han sido
fundamentales en mi carrera, y en general a toda la familia,
que siempre me ha apoyado. A los entrenadores Reynaldo
Cumba (5-6 años), Yainoris Banderas (6-8), al MI Augusto
César y el Maestro Fide (MF) Fidel Álvarez, quien ha sido
como un padre y me entrena desde los ocho años.

Al MF Omar García, quien me acompaña hace un año y
medio, tengo mucho que agradecerle, estuvo
preparándome en cada partida. Además, a toda la
Comunidad del Ajedrez santiaguero, junto con el
Comisionado Provincial Lic.Yoandri Flores.

No puedo olvidar al grupo de profesores de la Secundaria
Básica José Luis Tassende, que me ayudaron a tener el
tiempo para los entrenamientos y competencias. Al
Comisionado Nacional Carlos Rivero y al MI Rodney
Pérez que nos acompañó como delegado en el torneo.
Muchas gracias a Dios por hacer posible este gran sueño y
que pude disfrutar en compañía de mis padres.

Hablar de César es recordar a esos atletas que se levantan
iluminados desde la cuna y van en busca de la gloria
deportiva, a base de talento, entrega y dedicación.

¿Qué significó para ti este evento?

¿Cuál oponente te resultó más difícil?

¿Cuándo te sentiste seguro de luchar por el título?

¿Cómo fueron tus inicios en elAjedrez?

¿Proyecciones futuras?

Agradecimientos…

Manuel O.Ambruster Jáuregui (Colaborador)

La Escuela de Iniciación Deportiva (Eide) Capitán
Orestes Acosta es un eslabón importante en el desarrollo
de los atletas del territorio y este sábado llega al 46
aniversario de su inauguración, con el segundo lugar
nacional en resultados competitivos.

En la institución se desarrollan más de 30 disciplinas,
para esto, su sede en El Caney se articula con tres unidades
docentes anexas: la Sala PolivalenteAlejandro Urgellés, la
Escuela de deportes náuticos y la conocida pista Rekortán,
donde se practicaAtletismo.

Su matrícula alcanza los 1 200 estudiantes y cada año,
logra alrededor de 250 medallas en los distintos eventos
que se realizan en el país, precisó Bladimir Castañeda
Rodríguez, quien se ha desempeñado como director
durante los últimos seis cursos.

“Para obtener esos resultados, el centro cuenta con una
plantilla por encima de los 240 técnicos del deporte, 280
docentes generales, entre la Educación primaria,
secundaria y el preuniversitario, así como una estructura
de apoyo a la enseñanza.

“Conlleva gran dedicación al colectivo estudiantil, pero
los frutos se ven en las promociones al cien por ciento, la

continuidad de estudios de los alumnos que culminan
duodécimo grado, además de los que integran los equipos
nacionales, por su alto nivel competitivo”, dijo.

En ese sentido, resaltan las glorias del deporte que están
vinculadas a la instrucción. Aunque la Eide no escapa a las
dificultades económicas que hacen mella en el alto
rendimiento, se buscan estrategias.

“El intenso bloqueo nos ha creado problemas, los
implementos generalmente provienen de Europa y
América del Norte. Como alternativa hemos logrado la
reparación de medios, pero este nivel se alcanza
fundamentalmente por el capital humano y su preparación
metodológica.

“Se acompaña con la labor del Centro Provincial de
Medicina Deportiva y la atención clínica especializada a
cada uno de nuestros atletas”, valoró Castañeda Rodríguez.

Desde que fuera inaugurada por Fidel Castro, en el año
1977, la institución santiaguera ha contribuido a la
formación de medallistas en citas olímpicas, mundiales,
centroamericanas y panamericanas.

Además de ser una cantera de campeones, ha merecido
reconocimientos por su aporte a la sociedad, entre estos

destaca el certificado de Proeza Laboral, que otorga la
Central de Trabajadores de Cuba por la labor de su
colectivo en el enfrentamiento a la pandemia de la
Covid-19.

Este fin de semana puede ser determinante en el grupo
Oriental de la Liga Nacional de Futsal, ya que el
cabecilla Ciego de Ávila desembarca en tabloncillo
indómito para chocar con los santiagueros, dueños de la
segunda posición.

Ambos planteles marchan con paso firme y afrontan su
compromiso, luego de barrer a sus rivales más recientes.
Las sonrisas de los Diablillos contra el conjunto de
Granma (5-1 y 5-3) aumentaron su acumulado y ahora es
de 20 puntos.

Raúl Sánchez (5' y 26'), Omar Hechavarría (25'),
Evander Pozo (27') y Héctor de la Torre (31') se
encargaron de abrir la brecha a su favor, solo Maikol
Girón (13'), pudo anotar por los contrarios en el primer
encuentro.

Omar Hechavarría no se guardó nada frente a los
visitantes, consiguió un hat-trick en el último choque (14
', 16' y 22') y demostró el porqué de su inclusión entre los
mejores talentos del país. Brayan Salomón (33') y Víctor
Caballero (35') remataron el partido con sus cañonazos.

Maikol Girón sobresalió con un doblete (4' y 40'), de
esta manera alcanzó las 29 dianas y encabeza la lista de
goleadores del torneo, junto al habanero Jonathan
Hernández.

Julio César Lechuga, también contribuyó a la causa

granmense (33'), pero fue imposible evitar la derrota de
su equipo ante la claridad en el juego de Santiago en el
Ateneo Deportivo Armando Mestre, así el vigente
subcampeón del país siguió sin encontrar la clave para
levantarse en esta edición de la Liga.

Ciego de Ávila noqueó a Las Tunas (3-1 y 5-1) y sumó
25 unidades, mientras la tropa del Balcón del Oriente
cubano se quedó con siete, dos más que Granma.
Entonces, los Diablillos tienen la oportunidad de asaltar
la cima, pero necesitan aprovechar la localía y someter
los avileños, par de veces.

Tras derrotar a Industriales (3-1 y 5-1), este fin de
semana La Habana enfrentará a Cienfuegos, escuadra
que viene de someter a Matanzas (3-7 y 2-5), esta será
oponente del otro equipo de la capital.

La llave Occidental también exhibe a dos combinados
con un estado de forma exquisito, los habaneros están
haciendo méritos en defensa de su título y suman 28
puntos, detrás va Cienfuegos con 17, les siguen
Industriales (8) y los matanceros (3).
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César impuso su clase

César Manuel Tamames Soria (centro) posee gran talento en el juego ciencia
Foto: Cortesía de entrevistado

Con paso firme

De aniversario un centro de referencia

Foto: Tomada de Internet

Año 63 de la Revolución

A cargo de: IRMA RIVERA SÁNCHEZ

irmarivera893@gmail.com
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Yoan Manuel Marrero prepara el aula. Abre puertas y
ventanas y acomoda las sillas detrás de las mesas.Alista su
escenario para el próximo lunes 4 de septiembre, en el que
recibirá a sus alumnos en el inicio del nuevo curso escolar
2023-2024.

Este joven de 21 años tiene grandes expectativas, se
estrenará como maestro del Instituto Politécnico Industrial
Ramón Méndez Cabezón del municipio de Contramaestre,
del cual salió graduado solo hace unos meses.

En el ajetreo de matrículas, entrega de base material de
estudio y preparativos del periodo lectivo se percibe a los
profesores y trabajadores del centro educativo, que lleva
casi 50 años de creado.

Allí se estudian 23 especialidades de nivel técnico-
profesional basadas en la estrategia docente productiva,
una modalidad que permite a sus egresados desarrollar
habilidades que contribuirán a impulsar los servicios de
producción del territorio.

En este curso tiene una matrícula de 545 estudiantes, de
estos 400 internos para una cobertura de profesores de 99
%. René Fuentes Leyva, director por siete años de la
institución, explicó que a pesar de las carencias en el sector
se garantiza lo necesario para educar a las nuevas
generaciones, estrechando el vínculo con la familia, la
comunidad y la escuela.

“Tenemos un colectivo que se crece cada día y
terminamos con muy buenos resultados educativos.
Presentamos 13 estudiantes a concursos nacionales y
obtuvimos dos medallas: oro y plata. Participamos en las
sociedades científicas municipales y alcanzamos desde el
primer lugar hasta el séptimo. Además desarrollamos
eventos en el centro que dinamizan la vida estudiantil y de
los trabajadores, logrando mantener la estancia en la
escuela, convirtiéndola en el espacio cultural más
importante de la localidad”, dijo.

Respecto a la alimentación, uno de los puntos débiles de
los internados, Fuentes señaló que cuentan con una parcela
de 2.82 hectáreas en la que se siembran viandas y
hortalizas que contribuyen a mejorar el autoconsumo.
“Aunque sabemos que no es suficiente tratamos de
incorporar más platos y con variedad. Ahora estamos

incrementando la masa animal con cerdos y ovinos
caprinos, todo en aras de brindar lo mejor a nuestros
jóvenes”, sentenció.

El mismo ímpetu del IPI se evidenció en el centro mixto
Willy Valcárcel Portales que tiene 623 estudiantes de
secundaria básica y 128 de enseñanza técnico profesional
del consejo popular Baire. En la antesala del inicio del
curso ya se supervisaba la venta de uniformes, el seminario
de preparación de los maestros, el recibimiento de libretas
y lápices y la higienización de aulas y locales.

Según autoridades educativas de Contramaestre este
escenario está generalizado en las 131 instituciones que
tiene el municipio, el cual este 4 de septiembre abrirá las
puertas a más de 16 mil docentes.

Cuando este lunes la algarabía del inicio del curso
escolar desborde las calles de Palma Soriano, se
patentizará la entrega y el esfuerzo de profesores y
trabajadores de Educación que han dedicado jornadas a
preparar este nuevo periodo lectivo.

Las escuelas higienizadas, organizadas y embellecidas,
acorde con la celebración, darán la bienvenida a los 19 500

estudiantes de las diferentes enseñanzas, con 167
instituciones, de estas 128 de la educación primaria, ocho
círculos infantiles y 108 rurales y Plan Turquino.

Ilsy Cabrera Borrero, directora municipal destacó que se
trabaja para desarrollar un proceso educativo exitoso, con
las condiciones mínimas indispensables. La cobertura
docente está completa para un total de 3 647 plazas y los
docentes se preparan en estos días a través de los
seminarios y encuentros de claustros.

La base material de estudio se ha garantizado en casi
todas las asignaturas. Las deficiencias se encuentran en la
enseñanza primaria y secundaria, pero se crean
alternativas para llegar con un ejemplar por dos
estudiantes y que se apoyen, además, en las computadoras
y teléfonos que posean.

Como buen ejemplo de lo que se aspira en una institución
educativa se erige en el consejo popular Dos Ríos la
Escuela Pedagógica Antonio Maceo Grajales, muestra de
belleza, confort, organización y prestancia.

Una sala tecnológica equipada con pantalla táctil y
tablets, aulas con sus aditamentos muy bien conservados,
dormitorios con sus camas y muebles impecables y baños
limpios y azulejeados invitan a una estancia placentera en
una escuela interna.

Su directora Yordanka Block Ramírez informó que hace
más de tres años se remodeló la edificación y por el
cuidado de estudiantes, profesores y trabajadores se
mantiene en buen estado.

Allí se formarán en este 2023-2024 a 815 futuros
maestros en varias especialidades, una dedicada a la
educación infantil y maestro primario y 10 para profesores
de secundaria básica.

En esta escuela se garantiza la formación pedagógica de
jóvenes de cinco municipios: Mella, San Luis,
Contramaestre, Segundo Frente y Palma Soriano.

Como está establecido en todos los centros educativos
del país, también cuentan con el Huerto del Cocinero en el
que se siembran en cuatro hectáreas viandas, hortalizas y
verduras para contribuir al autoconsumo.

Otras instituciones en este municipio también se alistan
para que el próximo 4 de septiembre niñas, niños,
adolescentes y jóvenes llenen de colores y alegría las aulas
en este nuevo curso escolar.

Palma Soriano

Contramaestre y Palma Soriano

A las puertas del curso 2023-2024
Texto y foto: Yanet Alina Camejo Fernández

Niurka Bell miembro del Buró Ejecutivo del Comité Provincial del Partido
chequeó los preparativos del curso escolar en estos dos municipios

Jóvenes protagonistas de su tiempo

Tras concluir en el mes de julio el proceso asambleario a nivel provincial, la Federación
de Estudiantes de la Enseñanza Media (Feem) ya tiene a sus 19 delegados listos para
participar, del 7 al 10 de septiembre en la 2da Asamblea Nacional de la organización.

conversó con cada uno de estos jóvenes.Sierra Maestra

M.Sc. Milagros Alonso Pérez

Lorena Alexandra Torres Martín:

David Jesús León Jarque:

David Alejandro Medina Cabrales:

Naomi Rodríguez La O:

Eduardo Larduet Torres:

Abraham David Saad Aguilar:

Haila Isaac Quintana:

Osnaida Hechavarría Cortina:

Alineisi Camayo Nueva:

“Es
un gran orgullo y satisfacción representar a
los más de 28 mil miembros santiagueros”.

“La
Asamblea es única, se efectúa cada cinco
años y vivir la experiencia, compartir con
otros estudiantes, será irrepetible”.

“Nos esperan momentos para demostrar
una vez más que los estudiantes del país
tenemos voz y voto”.

“La Federación
es una organización que se preocupa por el
e s t u d i a n t a d . S o m o s j ó v e n e s
comprometidos con el momento histórico
que estamos viviendo”.

“Este ha sido
un proceso de análisis crítico, basado en
opiniones sólidas emanadas de las
asambleas en los grupos, hasta llegar a los
distritos, municipios y la provincia”.

“Los
principales temas que expondré serán los
relacionados con la formación vocacional
orientada a las carreras de ciencias, en
particular, las exactas”.

“Estoy muy
orgullosa por haber sido elegida para
representar a los centros pedagógicos y,
además, a mi Santiago”.

“Constituye una oportunidad para seguir
creciendo y apoyando a nuestro país”.

“Es un
compromiso tremendo representar al
estudiantado de mi municipio”.

Brayam Suárez Cedeño:

Dania Alayo Hernández:

Melany Castillo Noblet:

Marian Pantoja Novo:

Alina Isabel Romero Reyes:

Hilda Melissa González Sánchez:

Roxana Dumas Boloy:

María Victoria Negret Sánchez:

Nuvia Cesé García:

Antonio José Camué Torres:

“La experiencia
siempre es bonita y positiva; se aprenden
cosas nuevas e interesantes”.

“Esta es una
Asamblea transformadora y de gran interés
para el estudiantado de la nación”.

“Pienso que a
pesar de las dificultades tenemos potencial
para hacer más por nuestra Revolución”.

“Debemos apoyar
con ímpetu los sueños y aspiraciones de
nuestra organización, defendiendo la gran
obra revolucionaria”.

“Agradezco
a quienes me eligieron por la confianza.
Quiero compartir los numerosos proyectos
que tiene nuestra escuela”.

“Voy a
resaltar los logros de la Enseñanza Artística
de la provincia. Intercambiar con jóvenes
como yo de todo el país será una excelente
experiencia”.

“Somos una Feem
fidelista, que cuenta con muchos estudiantes
que se forman para ser futuros profesionales
de la Salud”.

“Quisiera trasladar las inquietudes de mi
comunidad estudiantil, en particular la
relacionada con la ubicación laboral”.

“La Feem no es solo
una organización, es una gran familia”.

“Tenemos
muchas ganas de transformar dentro de la
organización, trasladaré las principales
inquietudes emanadas en la Asamblea de
grupo”.


